
“亲人们来咱采摘园，不仅
可以采摘甘蔗、火龙果，周六和
周日中午还有大锅菜……”一
早，沧县汪家铺乡高庄子村村
民王利平就来到自家采摘园，
录制视频并剪辑后发到线上
平台。

走进采摘园的温室大棚，
映入眼帘的是一排排垂向地
面的火龙果枝条。“棚里种植
了7个品种的火龙果。除了大
家熟知的红皮白肉、红皮红
肉，还有双色、燕窝果、粉佳、
黄龙、翠西亚。”说起棚里的火
龙果，王利平难掩心中自豪。

““南果北种南果北种””引客来引客来
本报记者 齐晓梅 本报通讯员 张金元
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从第一次引进南方水果试种到规范化种植，从一个闲置大棚到占地
30亩的采摘园，沧县农民王利平和爱人高海亮关停经营多年的餐馆，搞
起了差异化种植——

300棵火龙果
“安家”闲置大棚

温室大棚里，整齐排列的火龙果枝条
向下弯曲，不同颜色的果实缀满枝头，甚
是好看。谈到为何在大棚种植南方水果，
王利平坦言“纯属偶然”。

2016年，王利平和爱人高海亮在市
区经营一家餐馆。一次偶然的机会，她在
电视上看到北京有个家庭农场种植火龙
果。

前期市场调研后，王利平发现当时沧
州种植火龙果还是空白。“既然北方也能
种植火龙果，家里正好有个闲置大棚，咱
试试。实在卖不出去的话，就留着自己
吃。”

夫妻俩找到北京一家火龙果种苗基
地，进行了实地考察。在基地，他们第一次
品尝到北方种植的火龙果。

“虽然是南方水果北方种植，但口感
一点不输南方果。既然有人成功，那我们
也能种好火龙果。”王利平和爱人当即购
买了 300 余棵种苗，种到自家闲置大棚

里。
栽上苗仅是开始。他们在自家棚内取

样，找专业检测机构对土质、水质进行检
测。“结果显示，水质合格，只是土壤里含
碱量稍高。”

为了让棚内火龙果的品质有保障，夫
妻俩可没少下功夫。

火龙果属于热带、亚热带水果，在北
方种植温度、湿度比较难控制。温室大棚
内温度的高低、通风性的好坏决定了火龙
果长势。

“白天棚内最高温度可达40摄氏度，
而晚上温度较低。到了冬天，如果棚内温
度低于零下5摄氏度，火龙果就会冻伤。”
为此，夫妻俩采取各种保暖措施，遇到极
端天气，晚上要起来好几次监测棚内温
度。

费人工、产量低
老品种一棵不留

找专家、查资料，通过不断摸索，夫妻
俩逐渐总结出了一套独特的经验和技术。
他们种植火龙果不仅采用自然成熟的模

式，而且在种植过程中不打任何农药。
8个月后，第一茬火龙果成熟。王利

平送给亲戚朋友，还带到餐馆请顾客们品
尝。

“考虑到运输时间长，南方的火龙果
在六成熟的时候就要被摘下来。而实现北
方种植后，这种自然成熟的果更好吃。大
家一致反馈，咱种的火龙果皮薄肉嫩、入
口甜而不腻。”这坚定了王利平和爱人搞
种植的信心。

到了第二年，他们满怀希望等待丰
收，可棚内火龙果的产果量并不高。

原本种植的第二年、第三年是火龙果
的高产期，但他们种的火龙果产量却很
低。几次咨询后，他们得知，当初在北京购
进的种苗品种属于第一代，不仅种植中需
要人工授粉，而且产量低。

2019 年，夫妻俩投资 14 万元搭建
新型温室大棚，改良设施，同时引进新
品种……甚至为此关停了经营多年的餐
馆，全身心投入到种植中。

这一次，他们转战南方，寻找新的种
苗基地，最终相中了一个火龙果新品
种。

“新品种属于雌雄共体，无需人工授
粉，不仅大大节省了人力，而且产量也
高。”2020年，夫妻俩一狠心，将原有大棚
内的老品种火龙果全部挖掉，引进南方新

品种，进行种植培育实验，优选出适合北
方种植的好品种。

经过几年的摸索，他们从南方引进的
新品种不仅可以自花授粉，而且口感香
甜、营养价值高。每逢周末，采摘园里既有
团建、研学等团体活动，也有来自周边县
市的家庭到此亲子游。

黄金甘蔗也来“落户”
采摘园受到游客青睐

“南方四季恒温，一年都有果。而北方
种植火龙果，成熟期只有半年，半年休眠
期里，采摘园还能种哪些新鲜玩意？”随
着火龙果种植成功，夫妻俩又有了新的打
算。

2021 年 3 月，原本在南方生长的甘
蔗，被他们带回了沧州，并在采摘园“安
家”。

第一年，他们试种了近 1亩地。经过
精心管理、栽培，同年10月，甘蔗成熟。第
一茬甘蔗收获，受到不少人关注，每天都
会有人来观光、采摘。

“甘蔗只是个头稍矮些，口感挺好。”
夫妻俩种植的黄金甘蔗是台湾品种。相较
于北方市场上常见的红皮甘蔗，黄金甘蔗
的节位长、含糖量高，在市场上更受欢迎。

每年 10月至 11月，甘蔗进入了成熟
期。北方种植甘蔗引发了许多游客的好奇
心，他们纷纷前来采摘、游玩，挑选心仪的
甘蔗尝鲜“打卡”。

至于“南果北种”的销售问题，王利平
一直紧跟潮流。起初，在微信朋友圈里，她
每天都会发一些火龙果和甘蔗等水果生
长的动态、成熟果品、采摘园开展的活动
等。

久而久之，知道采摘园的人越来越
多，王利平便在朋友圈给自己打上了“南
果北种”新农人的标签。随着短视频兴起，
王利平再次抓住先机，利用“新农人王二
姐”的身份，在平台上宣传火龙果种植过
程、采摘园日常，朴实的内容吸引了大量
粉丝。

温室大棚内一排排火龙果长势喜人，
棚外一根根黄金甘蔗挺拔站立。王利平的
采摘园不仅成了“网红打卡地”，还大大丰
富了市民的“果篮子”，也让新农人的致富
路越走越宽。
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进入收获季进入收获季，，王利平开始收甘蔗王利平开始收甘蔗。。 郭庆峰郭庆峰 摄摄
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代理各公司车险业务，人保，平安，太平洋，
中路，国任，紫金，华农，大家……兼办验车，24小
时道路救援，查勘定损，服务理赔一站式服务！

专 业 车 险
电话：13832738807


